

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 25 DE AGOSTO DE 1923

NUM. 1159

EDITORIAL

Los niños y las mujeres reformistas

En el soberbio desfile de mañana, el General Volio ha exigido expresamente que tengan puesto de honor las mujeres y los niños de los hombres de nuestra causa.

Alguien ha sonreído al escuchar la vehemencia de sus órdenes, pero él las ha reiterado con solemne gesto. Las mujeres y los niños no tendrán voto—ha dicho el General—pero si el voto de los que lo tienen llegara a ser burlado, nadie podría impedir que estas falanjes—la una de perenne delicadeza y la otra de brillante esperanza—asistan, las primeras, al movimiento de reivindicación.

Por eso ha reclamado para ellos los primeros puestos.

¡Mujeres y niños reformistas! Nosotros, que os hemos visto—pequeños legionarios que contribuis a los gastos del Partido, esforzadas auxiliares en la campaña moral del Retormismo,—poner el contingente de vuestra bulliciosa alegría y de vuestra constante devoción al servicio de este ferviente anhelo popular que arrastra nuestra voluntad como un torrente, tenemos que aplaudir el pensamiento de quienes se han acordado con cariñoso respeto de vosotros al organizar una parada demostrativa de voluntad y de organización.

¡Mujeres y niños reformistas! Cuando los hemos visto llegar, al término de la semana, con el modesto ahorro a depositarlo en la Tesorería del Partido, hemos sentido ganas de llorar y de abrazarlos. Y cuando hemos inquirido con noble curiosidad las causas de su adhesión, hemos escuchado estas respuestas que ahora hacemos públicas para orgullo y ejemplo del pueblo de Costa Rica.

Yo, nos dijo un limpiabotas de la Legión de Honor, of en el Teatro América lo que dijo el General aquella noche. La plata que él desea arrancar a los ricos insensibles que no quieren contribuir a las necesidades del país, no la quiere para él ni para sus amigos; la quiere para hacer muchas cosas buenas; la quiere para ayudar a las escuelas, y para que en ellas tengan no sólo enseñanza sino también vestido y alimento los niños que lo necesitan; la quiere para fundar talleres de artes y oficios que nos rediman a los pobres muchachos desvalidos de la condición de limpiabotas. Por eso soy reformista. Por eso cuando veo en la

calle al General, no puedo contener el "¡vival que se me escapa de la boca y quisiera limpiarle los zapatos para estar un momento en su compañía; en la compañía del General...!"

Yo, nos dijo una mujer de las más humildes, esposa de un obrero trapalón, supe que el General Volio nunca toma un trago y que ha prometido al País cerrar para siempre esa maldita Fábrica que es la causa de todas nuestras desgracias, cuando el nuevo sistema de cobrar impuestos haga entrar al Tesoro de la Nación todo el dinero que los ricos se niegan a pagar. Por eso soy reformista con vida y corazón, porque en los años que tengo, es la primera vez que un propósito tan bueno sale a llamar voluntades a las plazas públicas.

Sonreirán los escépticos, sonreirán los que a todo han sonreído en esta vida, así al puro anhelo de los hombres de bien como a la firme voluntad de las mujeres que defienden su honor a costa de su vida. Pero esta nota que dan constantemente en los trabajos de la Reforma las compañeras y los hijos de los obreros que la están construyendo, debiera dar en qué pensar a los hombres reflexivos.

Este movimiento, que es fuerza regular y que puede ser torbellino, brota de todos los hogares. Este movimiento es formidable y marcha a la victoria. Para arrancarlo, habría que desgarrar el corazón del pueblo. Ojalá que no encuentre los obstáculos invencibles que hacen desbordarse los torrentes.

¡Mujeres y niños reformistas! Mañana, a la cabeza de nuestras huestes en el desfile rojo que exornará con una cinta encarnada y movable la ciudad, seréis la respetable debilidad que abre el camino. Seréis la flor que anuncia el fruto. Seréis la blanda brisa que va como anunciando el soplo vigoroso de la tempestad.

Sereis el gonfalon de esas mesnadas *analfabetas y despreciables, hijas de la pestilente democracia*, que miran con desprecio las analfabetas del sentimiento y los renegados del corazón.

Cómo habrá de reflejarse vuestra trágica hermosura al pasar frente a ciertas inverosímiles torres de cristal!

Colaboradores de La PRENSA

NICARAGUENSES!

Como oportunidad histórica reproducimos lo que de la aventura de la barca "Ultramar" dejó escrito el inmortal centroamericano Manuel Dieguez Flores:

"Dos docenas de temerarios representantes de muchas de las nacionalidades de hispanoamérica se meten en un barquichuelo y van a costas nicaraguenses a combatir la invasión apoyada por uno de los poderes más grandes de la tierra.

Y como un símbolo de que el corazón de Costa Rica (no el elemento oficial) iba con los atrevidos argonautas, véase entre ellos a un COSTARRICENSE INCLITO, un cura, alma que tiene algo de Cimourdaín y mucho de Monseñor Bienvenido, las dos grandes creaciones sacerdotales de Hugo, y que regará con su sangre la tierra que no pudo libertar con su bravura."

Vosotros, como valientes, sabéis apreciar al que es valiente; vosotros, como verdaderos patriotas, sabéis agradecer a quien ofendió su sangre por Nicaragua; vosotros, como nobles, sabéis corresponder a quien de hecho se entregó todo por vosotros.

COSTARRICENSES: El distintivo del Genio Redentor de los pueblos es la abnegación. Si el General Volio se expuso a la muerte fuera de Costa Rica, por librar de las garras extranjeras a un pueblo de grandes virtudes cívicas—como es Nicaragua,—sin más estímulo que el deseo de hacer el bien, considerad si por su pueblo de Costa Rica, oprimido toda la vida por sus malos gobiernos y egoístas patronos, no habrá de redoblar sus empeños sin ahorrarse sacrificios, hasta ver coronada su obra de bienestar para los obreros, de comodidad para los pobres, de justicia para todos.

¿Cómo es posible que aquellos que viven más allá de las fronteras de la patria reconozcan, admiren y canten los hechos heroicos y abnegados de nuestro compatriota el General Volio, y entre nosotros haya todavía connacionales que se muestren indecisos para seguirlo en la redención de Costa Rica?

¡Compatriotas! la causa es nuestra: los de allá como los de aquí, acuérpemosla.

SACRISTÁN

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Se incendia el Convento de las Trinitarias

Lo quedesce el ex-Príncipe Federico Guillermo

Sobre la caída de un Gabinete

Se confisca gran cantidad de vinos en un va por francés.

LOS ANGELES, CALIFORNIA.—A bordo del vapor francés "Alaska", las autoridades prohibicionistas confiscaron hoy en este puerto, tres mil trescientos galones de vinos franceses, y luego tomaron posesión del barco.

Nueva fábrica de tabacos

MALAGA.—En la barriada de Huelin ha sido puesta la primera piedra de la nueva fábrica de tabacos, bendiciendo el acto el obispo y obsequiándose a las autoridades por el Director de la fábrica, con un banquete.

Un mensajero por el aire

MADRID.—Ha llegado por la vía aérea el Capitán Luis Martínez, portador de informes y planos enviados por el Alto Comisario señor Silvela, que salió a las seis de la tarde en aeroplano de Tetuán llegando a tiempo de alcanzar el tren de Melilla.

Incendio en un convento

MADRID.—Las pérdidas sufridas en el incendio del Convento de las Trinitarias se valúan en cien mil pesetas por el edificio y en siete mil duros en metálico.

Lo que desea Federico Guillermo

MANCHESTER.—El ex-Príncipe heredero de Alemania, Federico Guillermo, desea con ansia reanudar su vida en Alemania o en los Estados Unidos, según despacho que publica "El Guardián."

Otro policia muere a manos de los ladrones

LAWRENCE.—El policia Arthur J. Bower, fue muerto de un tiro de revólver, en el camino Lowel-Lawrence, después de haber sido enviado con el agente Mc. Donald, para oír una protesta de un club que ee quejaba de haber sido robado.

Los agentes siguieron a un automóvil que salía del club a su llegada. El carro adonde llegaron tenía todas las luces prendidas. El agente Bower fue herido en el abdomen y el automóvil donde iban los ladrones huyó, velozmente. Aunque herido el agente de una manera mortal, el agente vació el revólver apuntando al automóvil.

Sobre la caída de un Gabinete

AMSTERDAM.—Se dice que el sucesor de Cuno en el Gabinete de Alemania será Gustav Stresemann, quien tiene muchas simpatías.

A LOS CENTROAMERICANOS

que deseen ampararse al artículo 3º de nuestra Constitución Política, les hacemos saber que el Licenciado don Aníbal Santos les hará gratuitamente las diligencias de inscripción en cuanto la soliciten.

La oficina del Lic. Santos está situada frente al edificio de las Alcaldías.

De la gran manifestación de mañana

Orden y recorrido del desfile que efectuará el Partido Reformista de la ciudad de San José y lugares ayaescentes, a las ocho de la mañana del próximo domingo 26 de Agosto de 1923, en honor de su candidato,

General don Jorge Volio

PUNTO DE REUNION

Paseo de Colón, a las 7 de la mañana, frente a la casa del señor Urcuyo.

ORDEN DE COLOCACION

- | | |
|----------------------------------|----------------------------------|
| 1º Jinetes iniciando el desfile. | 10º Gral. don Jorge Volio |
| 2º Niños. | 11º Comité Ejecutivo del Partido |
| 3º Señoras y señoritas | 12º Escueta de honor a caballo |
| 4º Banda de Música | 13º Manifestantes a pie |
| 5º Banderas | 14º Manifestantes a caballo |
| 6º Banda de Música | 15º Coches |
| 7º Banda de Música | 16º Automóviles |
| 8º Pirta-estandartes | |
| 9º Gremio de Ganaderos | |

COMITE ORGANIZADOR

Jefe General, don Juan Bautista Chinchilla; ayudante don Higinio Vargas Monge.
Encargados de niños y señoras: Francisco Fernández y don Santos Mendieta.
Jefes de los manifestantes a pie: Joaquín Zavaleta, J. C. Sotillo P., Tito Revelo, Miguel A. Herrera y Francisco Rivera.
Jefes de caballería: Manuel Oreamuno, Juan Rafael Meneses, José Luis Porras y Abel Cambroneiro.

ORDEN DEL RECORRIDO

Se inicia el desfile en el Paseo Colón, por la Avenida Fernández Güell, hasta la esquina de la Cafetería Cheiles. En esta esquina cruzará hacia el Sur hasta frente a la Iglesia de la Soledad. Aquí doblará al Oeste hasta la esquina del Hotel Washington.
Seguirá por la calle Alfredo Volio hasta la esquina de la Iglesia del Carmen.
Luego por la Avenida de la Estación hasta el Parque Nacional, dando vuelta por frente a los baños municipales a buscar la calle de la Aduana hasta encontrar nuevamente la Avenida de la Estación, viniendo por ella hacia el Oeste hasta el Templo de la Música, en donde serán pronunciados los discursos por los oradores previamente designados.

ORADORES: Don Julio Padilla, Don Carlos Jinnesta, Don José María Zeledón, General don Jorge Volio.

NOTAS.—Se suplica a los manifestantes la mayor disciplina y cultura en todos sus actos. Los designados para organizar a los manifestantes concurrirán vestidos de blanco cruzados con una banda roja.

EL COMITÉ ORGANIZADOR

EL GENERAL DON JORGE VOLIO

Jefe y Candidato del Partido Reformista

Hoy cumple años el invicto Jefe de las falanjes reformistas. No sabemos cuántos. No hemos querido preguntárselo tampoco. ¿Para qué? Si nos dijera que treintaicinco o que cuarenta, o si nos dijera que cincuenta, siempre sería para nosotros el joven compañero de armas que en el empeño y la alegría es el primero, y entra en reposo el último en días fatigosos de campaña.



Los hombres espirituales no tienen edad, porque es de ellos el raro privilegio de retener indefinidamente el noble encanto de la juventud.

Nosotros le llamamos con su título de "General", para afirmar en todos los momentos delante de quienes se la niegan, su condición civil. No porque nos seduzca una espada ni nos deslumbré un entorchado.

A seguir nuestro gusto, preferiríamos llamarlo "Caballero". Que tal lo es en toda la extensión de la palabra.

Si su espada no nos deslumbró, tampoco nos infunde temores. Porque sabemos, como todo el país lo sabe, que ella solo ha sido desenvainada en servicio de la libertad. Como la espada de Lafayette, como la espada de Garibaldi. Y cuando pensamos en ella, no asociamos su recuerdo al de toques clarinescos cercanos o distantes, ni al recuerdo de patrullas armadas persiguiendo en las calles las francas rebeldías populares. Añoramos la adarga manchega, pensamos en la capa y el chambergo, en el coturno y la espuela reluciente, y nos parece escuchar el chis, chis de aceros que chocan en el silencio de una noche de luna, bajo un balcón enflorado en que aún resueñan las notas de amante serenata.

El General Volio es el caballero del dolor costarricense, y llega en hora oportuna, cuando de los cardos del sufrimiento y del engaño brotan las flores encarnadas de la rebeldía.

Cuando el ansia popular, organizada instintivamente para la batalla, buscaba un Jefe digno de comandar sus batallones.

Nosotros le saludamos efusivamente en este día y ponemos en el saludo nuestro corazón.

EL GENERAL DON JORGE VOLIO

Como el rayo que parte del cielo,
Como el mar en su fiero tronar
Va luchando con cívico anhelo
El caudillo que va a gobernar.

No es de odio su verbo encendido
No es menguada su altruista lección;
Son palabras que van al oído
Del siniestro y pasado traidor.

Las mujeres le salen al paso,
Los obreros le tienen amor,
El Olimpo le dice: es un *vaso*.
Y la Patria: será el salvador.

Su palabra elocuente es baldón
Que castiga con franca verdad
Al impúdico, al vil y al ladrón
Que corrompen cualquier sociedad.

Y lo vimos altivo y sereno
Desafiando las iras de ayer
Y su pecho de amor patrio lleno
A las balas sin miedo ofrecer.

Y hoy miramos, gallardo, jefe ar
Las invictas falanges obreras,
Al heroico, al soldado de veras
Al caudillo que va a gobernar.

J. M. GARCÍA ROSALES

San José, 25 de agosto de 1923.

Funerales y entierro de don Victor Manuel J. Flores

Esta mañana, en la Iglesia Parroquial de la ciudad de Heredia, se efectuó el entierro del que fué el muy estimado señor don Victor Manuel J. Flores. Con bastante acompañamiento de todas las clases sociales, el fúnebre cortejo salió de la Iglesia Parroquial rumbo al Cementerio General. Centenares de coronas fueron enviadas como ofrenda de recuerdo al apreciable, recordado fallecido.

Por este medio, damos nuestra más viva manifestación de condolencia a doña Julia Domínguez v. de Flores, a don Manuel Flores y señoras, a don Daniel Domínguez y señora, a don Juan María Solera y señora, a don Guillermo, Francisco, Enrique y María Flores, a doña Berta P. v. de Flores, a la familia Domínguez y a la demás familia doliente hoy sumida en profundo dolor,

Avances reformistas

Guápiles, 24. Cortesmente los echandis cedieronme la tribuna; hablé tendencias de nuestro partido, dejando semilla sembrada. Nuestro correligionario Carlos González, acompañame. Hoysalgo para "La Colombiana".
Manuel Oreamuno

Arenal, 24. A Gonzalo Zayas Bazán, Club Reformista. Hermosa reunión en Arenal; vamos para Tempate.
Octavio Montero

Heredia, 24. A General Volio. Llegamos de una gira por los cantones de Barba y Santa Bárbara. En todos sus distritos se levanta como ola huracanada nuestro partido. Salud en nombre de nuestros compañeros reformistas de todos esos pueblos.
Francisco Fernández B.

Tipos de cambio

Nueva York.....	448 ojo
Londres.....	409 ojo
París.....	127 ojo
España.....	301 ojo
Bélgica.....	101 ojo
Suiza.....	407 ojo
Italia.....	97 ojo

San José, 25 de agosto de 1923.

Nuevo servicio telegráfico

El señor Sub Director General de Telégrafos nos ha comunicado que hoy se abrió el servicio público telegráfico en Estrada, de la Provincia Limón.

TRAVELLING TO NEW YORK

Honorable and smart young lady with best of references, wishes employment with family that travels to New York.
For further information ask in this office.

Nombramiento de un médico

El doctor don Justo A. Pastor López ha sido nombrado, por acuerdo N° 64 del 24 de este mes, Médico del Pueblo y Jefe de Sanidad de los cantones de Esparta y Miramar.

Boda en Puntarenas

En la ciudad de Puntarenas, se efectuará mañana la boda del señor don Lisímaco Espinosa Alvarez con la estimable señorita Zoila Rojas Campos.

Serán padrinos don Manuel Acevedo y señora, don Isaac Angulo y señora, don Raúl Herrera y señora.

Hacemos votos anticipados por la ventura eterna de los futuros contrayentes.

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Es. Te N° 344.

A los reformistas

Esta noche, en el Teatro Actualidades, se servirán cenas a beneficio del Partido y mañana domingo, en el mismo lugar se servirán almuerzos y café.

Se casa un Profesor

En setiembre próximo se efectuará la boda del señor Profesor don Roberto Casásola con la gentil señorita Luisa Solano.

Con anticipación formulamos votos por la felicidad imperecedera de los futuros esposos.

LO QUE DICEN LOS DEMAS

Revista de la Prensa diaria

Diario del Comercio Un escritor, al parecer bien intencionado, se pronuncia en tono de reproche contra los maestros que toman ingerencia en la política del País, y empaña la seriedad de su artículo con apreciaciones que nos parecen algo injustas, respecto de los móviles que determinan esa actitud en algunos servidores de la enseñanza. Nosotros tenemos razones para creer que el articulista está equivocado al pensar que a los maestros los mueve en tal sentido la misma ansia que a su juicio—también equivocado—impulsa a la lid cívica a la mayoría de los costarricenses: *el deseo de tomar la dirección de los asuntos locales para ejercitar innobles venganzas y para disponer a su antojo de los fondos de la comunidad*. Nos consta que es la primera vez que un número tan considerable de profesores y de maestros interviene en las contiendas de la plaza pública, y estamos en el deber de creer que esa actuación inusitada obedece tan sólo al peligro en que indudablemente están los intereses de la cultura y de la ciudadanía. El campo que hayan escogido para realizar su lucha, no es cosa que interese al propósito de ese comentario. Sólo habremos de decir, para prestigiar de imparcialidad nuestras palabras, que del lado nuestro no están por ahora los más significados. El peligro existe desde que uno de los Jefes de Partido ha declarado su propósito de quitar a la enseñanza superior su alta y verdadera finalidad dentro de una democracia perfectible. El peligro existe desde que ese mismo abanderado opina que la única forma de enmendar los errores electivos de esa democracia, es circunscribir el derecho del voto a determinados círculos dirigentes de dudosa capacidad. Podían los maestros, es decir, los apóstoles de la cultura, permanecer al margen de un debate de tanta trascendencia para la vida de su propio apostolado? Ahora, si algunos equivocaron el campo desde el cual debían ejercitar sus armas, y si otros han descendido a sitios vedados que no debieron nunca trajar, el mal que ello produce no es sino una de tantas deficiencias lamentables que no autorizan a nadie a condenar un sistema. ¿Se ha hablado alguna vez de acabar con las vías férreas, fundándose en los accidentes que en ellas se producen? Bien están los maestros defendiendo en la plaza y en la escuela su credo cultural. Pidámosles, sí, que lo hagan desde la altura en que su delicado misterio los tiene colocados.

Diario de Costa Rica La Tórtola Valencia no ha muerto. La histórica contionista que viaja divirtiendo los pueblos con las estrofas recordadas de sus bailes y los ritmos calofríos de su serpentina gesticulación, no descendió,—como se había dicho—al abismo donde se apagan todas las grandezas. Está viva dentro del trbe lino de su lírica agitación la dominadora de millonarios, la subyugadora de frivolidades. Lástima sí, el derroche de flores artificiales que sobre su mentida tumba ha hecho el lirismo invernaante que llena todo el mundo. Pero no, ya morirá cualquier otra, o se quebrará un pie ella misma, y para entonces puede tener aplicación estupenda la cosecha.

El poeta Chocano ya abandonó sus graves ocupaciones de arte que antes le impedían acudir a una con troversia política, y vuelve a dedicar dos columnas largas de prosa rimada y estrambótica a nuestro Director. El señor Chocano, a quien pensionan y coronan hediondas democracias de América, sospecha que un solo poema de Rubén Darío—adulador en verso de Zelaya y de Estrada Cabrera—vivirá siempre más que cuanto escriban todos los redentores de Centro América. Y su sospecha es infundada, porque cuando al dolo iclerito actual suceda la armonía de la Justicia—y ello tendrá que ocurrir, mal

que les pese a los cantores de la tiranía,—sólo será eterno en el continente el verbo de esperanza que se alzó como una fusta de luz en las tinieblas.

No tenemos tiempo que perder en estas disquisiciones librescas que amontonan tomos sobre tomos y nombres sobre nombres hasta cubrir ante los ojos de la crítica la verdadera causa inicial de la querrela. Debemos nuestra energía de este momento a nuestra *politiquería* y a nuestra *demagogia*, que no son otra cosa vistas, a la luz de esa Verdad en que no creen los super hombres, que desinteresados esfuerzos de renovación social. Renovación que no conviene al criterio artístico de quienes consideran digno de un canto a todo hombre fuerte y valeroso, aun cuando para llamarlo tal haya necesidad de cerrar los ojos ante una grotesca conformación espiritual y material y aun cuando, desnaturalizando los conceptos, haya de calificarse de valiente a quien tortura a sus enemigos ahorrados. No podemos, pues, seguir el humor del poeta de las coronaciones y de las *inas Santas* que aseguraba antaño que *cuando los pueblos comulgaban los tiranos de blan ponerse de rodillas*.

La Tribuna Interesante sección denominada "Apipitaciones de la Vida Comercial de San José. En ella se inicia un verdadero noticiero de la situación del mercado de abastos que, cuidado con esmero y con verdadera comprensión de la utilidad que va a prestar a la localidad, puede constituir una de las más beneficiosas secciones de ese diario.

Don Rómulo Tovar, que es sin disputa uno de nuestros más serenos pensadores jóvenes, escribe un artículo defendiendo la Democracia tal como él la concibe, no como una cuestión lírica, ni siquiera como una excelente regla de conducta, sino tan sólo como una modesta regla de conducta que es preciso seguir para llegar a darse cuenta de que es buena para nuestra vida particular o inadaptable a especiales condiciones de nuestro medio. Se puede dar una concepción más humana, más simple y a la vez más amplia del propósito de gobernarse los pueblos por sí mismos?

Tanto yerran los exaltados que piensan haber encontrado en la Democracia la última palabra de la felicidad, como aquellos que la condenan clegamente y la insultan a causa de sus excesos o de sus deficiencias. Este valioso artículo del señor Tovar, termina con el párrafo que reproducimos por creerlo de gran valor actual:

"Cerremos esta disquisición lamentando que Virgilio escribiera la Eneida tan sólo para halagar la vanidad del César, y bendigamos a Goethe, quien entendió su oficio de otra manera, porque no le rindió el tributo de un canto al tirano de su patria ni al tirano de la humanidad"

Influida por geates interesadas de Alajuela, afilladas a la Causa verde, que por lo visto está encontrando muy verde su esperanza de conseguir el triunfo, *La Tribuna* a grandes títulos habla de la alarma que antenoche produjeron nuestras fuerzas en aquella ciudad.

Todo inexacto. Personas honorables y serenas que presenciaron el festival rojo, nos han asegurado que el pequeño tumulto ocurrido al final entre los verdes y nuestro o cluco de los nuestros, no revistió carácter grave y que uno de los Jefes reformistas que acudió al lugar de los puñetazos suplicó, al Comandante de Policía que castigara con arresto a los escandalosos de su mismo partido.

Bien clara se ve la Intervención de la nota aludida. Se desea evitar a todo trance que los partidarios del verdismo alajuelense presencien las crecidas oleadas de la marea reformista. Eso es todo.

EL REVISTERO

Oración Reformista

¡Patria, te estamos renovando! ¡Patria, te esta mos salvando!

En esta lucha cívica a que hemos concurrido obediendo energícos imperativos de la conciencia, cuando ya nuestro espíritu había perdido la fe en los métodos evolutivos de la renovación, estamos mejorando en tu servicio —¡oh Patria!— hasta los más simples detalles de la lucha que debe ser aita y fecunda.

La idolatría personal, ciega e irreflexiva, no entra ya en el número de nuestras devociones. Nosotros no declinamos ya como antes: ¡Viva Fulano! ¡Viva Zutano! No, nosotros llevamos por delante un orden de ideas y a él consagramos todos nuestros empeños de combatientes por el bien comunal.

Cansados de vivir hasta a los muertos, sólo vitoreamos las elevadas aspiraciones de nuestra noble causa.

Nuestro grito de lucha no es ya la frase inexpressiva que denuncia una idolatría. Nuestro grito de lucha dice al ciudadano:

"Compañero, usted tiene en la mano una arma poderosa que, esgrimida con honradez y con lealtad, puede transformar sin violencias los métodos administrativos que a todos nos tienen inconformes. Usted tiene un voto que ejercitar; y el voto consciente y libre es el único remedio conocido contra la fiebre mortal de la revuelta armada. Ejercítelo usted en beneficio de un plan de tendencias salvadoras para su País."

¡VOTE POR EL PARTIDO REFORMISTA!

Un ángel más Nuestra dirección

Hoy por la mañana voló al cielo, la bella Amirita, a aumentar el coro de los querubines que rodean el trono del Supremo, dejando oprimidos nuestros corazones por su eterna ausencia.

Amirita era hija del honorable hogar Breedy—Jalet en la ciudad de Limón.

Uniéndonos al dolor que los aflige, damos nuestro sentido pésame a don Pedro Breedy y a su señora esposa doña Matilde Jalet de Breedy y demás familia doliente.

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Marita" en la casa de don Ricardo Falcó.

En las cuatro páginas de este diario hay buena lectura

QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA

Por motivo de su efecto tónico y laxante, el LAXATIVO BROMO QUININA es superior a la Quinina ordinaria. No produce nerviosismo ni malestar en la cabeza. Téngase en cuenta que sólo hay un "Bromo Quinina". La firma de E. W. GROVE en cada caja.

Sastrería BURUAGA

Se ha trasladado a su nuevo local frente a la Casa Robert

LOS GNOMOS

de Fermín Bernada Gantina — Café — Chocolates

Acaba de llegar un gran surtido de cofetitos de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS.

Aseo esmerado y magnífico servicio Avenida Central

Latas vacías de Harina Lacteada

Se compran en

LA INDIA

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378 APARTADO 1064

¡¡ POLITICOS !!

Quién quiere aceptar esta apuesta?

La Colonia Escolar Permanente desea adquirir para su establecimiento, un buen terreno que no baje de seis mazonas, en un excelente clima con buena agua, etc., etc.

Se aceptan propuestas. Dirigirse al Secretario de la Colonia Escolar. Apartado 533.

¡¡ COSTA RICA PIDE QUE NO OLVIDEMOS A SUS NIÑOS !!

De administración

A los señores agentes y circuladores de "La Prensa

Muy atentamente suplicamos a nuestros Agentes y Circuladores se sirvan hacer sus liquidaciones antes del 31 de este mes, formalidad indispensable para la organización que se le está dando a esta Empresa.

Inauguración de la nueva Central de Teléfonos

Don Felipe J. Alvarado y Compañía, han tenido la atención de invitarnos a la inauguración de la nueva Central de Teléfonos y res tablecimiento del servicio telefónico, actos que tendrán lugar el 1º de Setiembre

Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

CORDERO & Cº

contiguo a la botica de don Mariano Jiménez. — Teléfono 859.

próximo, a las nueve de la mañana, en las oficinas de la Compañía.

En Cinco Esquinas

La Directiva femenina reformista de Cinco Esquinas, quedó integrada así: Presidenta, Rosario Vargas; Vicepresidenta, Enriqueta Solano; Secretaria, Celsina Villalobos; Vocales, Cristina Salazar, Blanca Solano, Eva Chaves, Claudia Martínez, Esmeralda Solano, Carmen Jiménez, María Luisa Morales, Carmen Villalta y Rafaela Morales; Tesorero, don Teodoro Vargas.

Para viajar a Nueva York

Señorita, joven y activa, de buenas costumbres, desea emplearse con alguna familia que viaje a Nueva York. Pida informes en esta oficina.

Enfermos

Don Raúl Orozco ha seguido mejor.

—Doña Fidelina de Abelto ha continuado restableciéndose.

—Doña Emma Astua de Aguirre se encuentra mejor

—Don Enrique Laprade va mejorando.

—Guarda cama don Cifmaco Pérez.

Esta Noche Cine Gratis

En la "Nueva Cigarrería" se pasará una cinta de cinematógrafo del insigne Harold Lloyd, así nos lo manifestó el Sr. Streber. La función será a las nueve y estará muy concurrida porque será gratis.

Voces Obreras

Un flanco mas

La melosa palabra que de labios que se decian amigos brotara ayer para nuestra causa, se vuelve hoy dardo lanzado para herirnos o desconcertarnos pero que no nos alcanza, porque estamos muy alto.

Grandes por el número, grandes por la idea, fuertes por la causa, todo eso nos capacita para enfrentarnos a uno y más enemigos que osen interponerse a nuestro avance renovador.

Los oportunistas son muy despreciables y solo merecen una desdenosa sonrisa. ¡Pobrecitos! Creyeron que el Reformismo era agrupación que se prestaría para encumbrar ídolos, y cuando se desengañan se tornan rabiosos.

El Partido Republicano, endosado con su hombre, creía que solo con él se podía conquistar la victoria, porque don Ricardo es una idea, un programa, un conjunto extraordinario. ¡Oh ido latría, cómo ciegos a los hombres!

Claro que se comprende, por la actitud presente que no supieron interpretar las palabras que dije: ¡primero en el mundo! ¡América! ¡El jumento y el flanco!

mo son dos planetas que giran alrededor de un mismo sol? ¿Quien es el sol? nos preguntamos nosotros. Y ellos contestan: D. Ricardo! Y vienen a nuestra mente las inmortales palabras de Rogelio Fernández Güell. Don Ricardo, no es un sol que se pone, es una candileja que se apaga.

Sólo alumbran los verdaderos caminos las luminosas ideas.

El Reformismo, que es una idea, es un sol que nace, y cuando por doquiera esparza sus calentadores rayos, todos esos ídolos van a quedar hechos polvo sobre los pedestales en que la guerra de un pueblo los colocara, en mala hora. Y sobre esos pedestales, cantando himnos a la civilización y al progreso, pondremos ideas.

Causa pesar que en este siglo perdure todavía el machetismo político, porque eso son esas agrupaciones indefinidas, caudillajes sin principios, que estorban el progreso de los pueblos en todos sus órdenes.

¡Un flanco más! no nos arredra; nos inspira una fuerza espiritual que nos hace fuertes para luchar contra todo.

DAVID CARMONA G.

Invento una luz líquida

NEW YORK.—El profesor Guido Blenlo, químico e inventor, quien estuvo relacionado con el Bureau de Standards, en Washington, durante la guerra, anunció hoy el invento de una luz radio activa, en forma líquida, que dijo, podría ser echada en una bulba de cristal y utilizada por muchos años.

La nueva luz, que es fría, podría producirse en diferentes colores, y encerrarse herméticamente en tubos de vidrio, utilizándose en todos aquellos casos en que fuera necesaria, según manifestó.

En una declaración dijo el profesor Blenlo que después de años de costosos experi-

mentos había encontrado los elementos radio-activos en apropiada combinación, con los cuales se forma lo que él califica de "una energía nunca conocida anteriormente."

"Con el tiempo" agregó "creo que estaré en condiciones de producir una energía comercial enormemente útil que hará que la energía eléctrica, el petróleo, la kerosene, sean absolutamente inútiles. Una batería de tipo ordinario en los automóviles, que pesa cincuenta libras, por ejemplo, se convertirá en algo obsoleto por medio de la batería radio-activa la cual solamente pesará una libra."

ESCRIBA UD. A ESTA SEÑORA

Si desea curar a un hombre del vicio de la bebida

Ello lo hizo con buen éxito con su esposo, hermano y gran número de vecinos, y le dirá francamente como empleó este sencillísimo método con excelentes resultados.

Usted puede usar este método para curar una persona que se emborrache sin que ella lo note, y sin que el público se entere de sus asuntos privados. La Señora Anderson está ansiosa de ayudar a otras personas, y por esta razón le aconsejamos con sinceridad que si tiene algún ser querido que sea dado a la bebida, la escriba hoy mismo sin falta, y le dirá como curó a su esposo.



SRA. MARGARITA ANDERSON quien curó a su esposo del uso excesivo de la bebida.

No le pide ni un centimo por estos consejos, y por esta razón debería escribirle sin demora alguna. Naturalmente espera que usted se interesará en la persona que desee curar de la bebida excelsiva, y no que le escriba solamente por curiosidad. Dirijase a ella con toda franqueza y confianza:

Mrs. MARGARET ANDERSON
45 Calle Keut Hillbourn, Nueva York, E. U. A.

Si desea segura respuesta, indique claramente su nombre (señor, señora o señorita), la ciudad o pueblo, la calle y número y la provincia.

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este, Número 344.

LAVOL

Para Enfermedades de la piel

Un liquido poderoso para uso externo. Puro, limpio, agradable

¿Tiene Ud. una llaga, espinillas, costras, erupciones, picazonas, ronchas, manchas o dolores en la piel? Haga inmediatamente un ensayo con LAVOL, la medicina maravillosa.

Se vende en todas las Farmacias.

Partido Reformista

AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooperadores quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería.

ENRIQUE FONSECA ZÚNIGA
Tesorero.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

Precio: ₡ 2.00 al mes

"Gets-It" El Matador De Callos

No por dolorosa y poligrosa excavación cortadura o quemadura, sino simplemente—comprimiendo en el callo, de manera que Ud. lo puede desprender en un plisam. Use "Gets-It"

Exija el verdadero. No contiene ácido bórico ni otros ingredientes nocivos para la piel. Fabricado por E. Lawrence, Inc., Ill., E. U. A.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR:
José María Zeledón
Jefe de Redacción:
Carlos Jinesta
Agente General:
Guillermo Villegas

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que aflige al país. Lea Ud. estas páginas y hágales leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria.

Queremos en esta hoja y en esta clase de luchas ir por los caminos enaltecedores de una sana doctrina cívica.

Las vaciedades que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que envenena en cada agitación elocionaria la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalguía, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que adversen nuestra tendencia.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversarios colocándolas en la panoplia que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entusiamo iniciamos.

Todo artículo o que contenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladín de hidalguía y escuela de civismo.

ALMACEN

Tomás Fernández

ACABA DE RECIBIR

Hierro para techos, Papel de Imprenta Afrecho de Trigo, Fósforos Dragón Vidrios grandes para ventana

Teléfono 198 Apartado 614

Dr. Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de París

MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono N. 143 San José, Costa Rica

Almacén La Magnolia

Casa Importadora

Especializada en víveres finos y frescos, donde las familias encontrarán todo lo que puedan necesitar a precios sumamente reducidos.

Grandes existencias en Conservas, Vinos, Licores, Galletas, Champagne, Puros y Cigarrillos Habanos.

Rápido servicio a domicilio

A. Escarré

TELEFONO 589 APARTADO 911

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Mercaderías en general. — Despacho en la Fábrica

Martinez & Co.

APARTADO N. 211 TELEFONO N. 694

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

Use el SAPOLIO

Para todas las dependencias de la Casa.

En la Cocina: Limpia la batería y cuchillería de acero y demás utensilios; en el cuarto de baño: limpia la bañadera, el mármol, las palanganas y los revestimientos. Además, toda madera pintada, barandas, linoleum y los pisos de cemento ó mosaico. Exijase que el nombre de SAPOLIO aparezca en cada paquete.

ENOCH MORGAN'S SONS CO.

Los Estados Unidos de América

Jabón LEON AZUL

INGLES

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS: LA INDIA Y LA MARINA

POR MAYOR: Costa Rica Mercantile Co.

Para ese malestar, pereza y sueño, tome

DIGESTOIDES

después de comida

PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

MISION EVANGELICA

150 varas al Sur del Seminario. Reuniones: Jueves y Domingo a las 7.15 p.m.

Entrada libre y bienvenida. Venta de Biblias y libros evangélicos a precios de costo. Folletos gratis al que los solicite

Creemos en un solo Dios y en un solo mediador entre Dios y los hombres, nuestro Señor Jesucristo. Creemos en una salvación eterna sin purgatorio de por medio, ofrecida por el Evangelio de Jesucristo individualmente a toda persona, proporcionada por Dios en su amor como una dádiva, y efectuada mediante la obra regeneradora del Espíritu de Dios en el corazón; el precio de nuestro rescato no siendo oro, ni penitencia, ni obras meritorias nuestras, sino la vida de Hijo de Dios sacrificado en la cruz. La condición para recibirla es el entregarse con fe y sinceridad al Señor Jesús como nuestro Salvador Señor y Maestro. Creemos en la Biblia como el mensaje de Dios a los hombres y como nuestra suprema regla de fe y de conducta.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.